

o.

HL/sl

Den 27. November 1967

Notiz an Herrn Bundesrat SpühlerELDO

Auf Wunsch erhalten Sie beiliegend das Protokoll der Sitzung der Eidgenössischen Kommission für Weltraumfragen vom 16. Juni 1967. Herr Dr. Hartmann hat als Vertreter des Departements unter dem Traktandum 3.1 und 3.2 erklärt und begründet, weshalb das EPD vorschlägt, an die ELDO einen Beobachter zu delegieren (Seite 6). Das Protokoll ist insofern unvollständig abgefasst, als nicht ausdrücklich erwähnt ist, dass der Präsident zur Stellungnahme zum Vorschlag betreffend ELDO aufgefordert hat und alsdann keine Kommentare gemacht wurden. (Wir haben diese Tatsache auf Grund der Handnotizen verifiziert). Juristisch dürfte kein Zweifel bestehen, dass die Kommission zugestimmt hat, da keine Einwände erfolgten.

*inwieweit* Die Kommission hatte schon in früheren Sitzungen das Problem im Beisein von Minister Burckhardt behandelt. Die Industrie-Vertreter hatten den Vollbeitritt der Schweiz gewünscht, waren jedoch nicht bereit, wenigstens einen Teil des hohen Mitgliedbeitrages zu zahlen. Gerade aus dieser Situation heraus - für den Bund finanziell unerschwinglich, informationsmässig aber für unsere Industrie relativ interessant - ergab sich der Ausweg des Beobachterstatus. Da die ELDO in letzter Zeit wegen Finanzierungsschwierigkeiten und Programmverzögerungen Krisen durchmachte, war es eindeutig klar, dass es sich für die Schweiz nicht lohnte, sich an diesem kostspieligen Unternehmen zu beteiligen, was auch in den Gesprächen mit Generalsekretär Carrobbio in Bern deutlich zum Ausdruck gebracht wurde. Er zeigte sich aber sehr verständnisvoll für die Situation unseres Landes, dem er als Beobachter grosses Entgegenkommen versprach (Informations- und Dokumentationslieferungen). Da überdies die ELDO für den Bau des Raumfahrzeuges für den geplanten Europa Nachrichten-Satelliten vorgesehen ist und schliesslich da bei der gegenwärtigen Entwicklung zur Harmonisierung aller europäischer

- 2 -

Anstrengungen diese Organisation eine wichtige Rolle spielt, scheint uns der Beobachterstatus durchaus gegeben. Im Hinblick darauf, dass dieses "Streamlining" der europäischen Raumorganisationen zu Beginn des kommenden Jahres verwirklicht werden soll, sollte diese Berichterstattung über die ELDO baldmöglichst realisiert werden können.

Ein mehreres an politischen Ueberlegungen ("Politik gegenüber ELDO") scheint uns im Moment nicht mehr möglich. Eine Verschiebung des Beschlusses oder eine nochmalige Zurückweisung des Antrages an irgendwelche Kommissionen käme u.E. einer unnötigen Verzögerung des Geschäftes gleich, das uns weder finanziell noch politisch wesentlich engagiert.